

**Zeitschrift:** Rapport d'activité / Comité International de la Croix-Rouge  
**Herausgeber:** Comité International de la Croix-Rouge  
**Band:** - (1967)

**Rubrik:** Relations avec les institutions de la Croix-Rouge

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 30.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **2. RELATIONS AVEC LES INSTITUTIONS DE LA CROIX-ROUGE**

Dans le cadre des études qu'ils mènent conjointement sur les statuts, l'organisation et les activités des Sociétés nationales de la Croix-Rouge, le CICR et la Ligue ont obtenu que la Croix-Rouge de Haïti soit reconstituée et reprenne son activité sur des bases nouvelles. A cette occasion, un délégué du CICR s'est rendu sur place au début de l'année, à la suite de quoi le CICR a fait don à la Société de matériel sanitaire et de médicaments pour une valeur de 20 000 frs.

\* \* \*

### **Reconnaissance d'une nouvelle Société nationale**

Le 14 septembre 1967, le CICR a prononcé la reconnaissance officielle de la Croix-Rouge du Mali.

Les Sociétés nationales officiellement reconnues sont donc au nombre de 109.

### **Sociétés nationales**

M. Samuel A. Gonard, président du CICR, a poursuivi en 1967 ses visites aux Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

En janvier et février, il a fait un voyage en Asie, accompagné tout d'abord par M. Durand, délégué général pour l'Asie, et M. de Chambrier, délégué, et ensuite par M. Du Pasquier.

Il s'est rendu, en premier lieu, à Singapour, où il a été reçu par le chef de l'Etat, Inche Yusuf bin Ishak, et son épouse, Toh Puan Noor Aishah, présidente d'honneur de la Croix-Rouge de Singapour. Il a également rencontré le ministre des Affaires étrangères, M. Rajaratnam, et celui de la Santé, M. Yong Nyuk Lin. M. Gonard a aussi visité la Société nationale de la Croix-Rouge en voie de reconnaissance, que dirige le président adjoint, Dato Dr Aw-Cheng Chye.

En Malaisie, M. Gonard s'est entretenu avec le premier ministre, Tunku Abdul Rahman Putra Al-Haj, et le ministre de l'Intérieur,

Dato Dr Ismail bin Dato Abdul Rahman, ainsi qu'avec le « chairman » de la Croix-Rouge, Tuan Haji Abdul Hamid Khan bin.

Le président Gonard a été reçu en Indonésie par le président du Conseil, le général Suharto, le ministre des Affaires étrangères, M. Malik, le ministre de la Santé, le Professeur Siwabessi, et le ministre de l'Intérieur, le général Basuki Rachmat, qui est également président de la Croix-Rouge.

En Birmanie, c'est le ministre des Affaires étrangères, U Thi Han, ainsi que le ministre de la Santé, le colonel Hla Han, qui ont accueilli M. Gonard. Celui-ci s'est longuement entretenu avec le président de la Croix-Rouge birmane, U Tun Tin.

Comme M. Gonard n'avait pas eu l'occasion, lors de son séjour au Pakistan en 1965, d'aller au Pakistan oriental, il a comblé cette lacune en rendant visite au président de la branche orientale de la Croix-Rouge pakistanaise, M. Siddiky. Il a aussi été reçu par le gouverneur de la province, Abdul Monem Khan.

Accompagné pour la suite de son voyage par M. Du Pasquier, le président du CICR a visité le Népal, où il a rencontré le premier ministre, M. Surya Bahadur Thapa, et le ministre des Affaires étrangères, M. Kirti Nidhi Bista. La présidente de la Croix-Rouge népalaise, S. A. R. la princesse Princep Shah, lui a présenté les nombreuses activités de la Société.

En Inde, où il s'est rendu sur l'invitation du « chairman » de la Croix-Rouge indienne, alors M<sup>me</sup> Sushila Nayar, ministre de la Santé, M. Gonard a visité quelques branches de la Société nationale. A la Nouvelle-Delhi, il a été reçu par le président de la République, M. Radhakrishnan, le Premier Ministre, M<sup>me</sup> Indira Gandhi, et le ministre des Affaires étrangères, M. Chagla.

Le voyage de M. Gonard en Inde ayant dû, pour des raisons techniques, être scindé en deux périodes distinctes, celui-ci en a profité pour rendre visite au Croissant-Rouge afghan et aux hautes autorités du pays. Reçu en audience par S. M. le roi Zahir Chah, il a également eu d'intéressants entretiens avec S. A. R. le prince Ahmed Chah, haut-président, et le professeur Ousman Anwari, secrétaire général, à cette époque, du Croissant-Rouge et ministre de la Santé publique.

A l'occasion de la conférence qu'il a été appelé à faire, en mars, à Munich, à la « Gesellschaft für Auslandkunde », présidée par

M. de Scherpenberg, M. Gonard, accompagné de M. de Reynold, a eu le plaisir de revoir M. von Lex, alors président de la Croix-Rouge allemande dans la République fédérale d'Allemagne, et d'être reçu par le D<sup>r</sup> Ehard, président de la branche bavaroise. Après avoir visité l'Agence de recherches des militaires disparus durant la dernière guerre mondiale, il a été reçu en audience par M. Goppel, ministre-président de la Bavière.

A la fin du mois d'avril, M. Gonard, accompagné par M. Basset, sous-directeur, s'est rendu au Canada, où il a été l'hôte de M. Broadbent, président de la Société nationale. Il s'est entretenu, d'autre part, avec le ministre des Affaires étrangères, M. P. Martin, ainsi qu'avec le sous-secrétaire d'Etat permanent, M. M. Cadieux. Le 8 mai, Journée mondiale de la Croix-Rouge, M. Gonard, accueilli par M. Dupuis, commissaire général, a prononcé un discours à l'Exposition internationale de Montréal et a assisté à différentes manifestations de la Croix-Rouge.

En mai et juin, répondant à l'invitation des Croix-Rouges scandinaves, M. Gonard, accompagné par M. Pilloud, directeur, s'est rendu tout d'abord au Danemark, où il a été reçu par S. M. le roi Frédéric IX, et le Premier Ministre, M. Krag, de même que par le D<sup>r</sup> Johannes Frandsen, président de la Société nationale.

La crise du Moyen-Orient a obligé le président à abréger son voyage en Norvège. Il a toutefois pu rencontrer S. M. le roi Olaf V et le président de la Croix-Rouge norvégienne, le major-général Dale.

En Suède, M. Gonard a été accueilli par le régent du royaume, S. A. R. le prince Bertil, et la princesse Sybille, présidente d'honneur de la Croix-Rouge, ainsi que par M. von Hofsten, président de la Société.

En Finlande, il a eu des entretiens avec le président de la République, M. Kekkonen, le ministre des Affaires étrangères, M. Karjalainen, et le ministre de la Défense M. Sula Suorttanon. Il a, d'autre part, été reçu par les personnalités dirigeantes de la Croix-Rouge finlandaise, dont le président, le général Martola, commandant des forces de l'ONU à Chypre, avait retardé son départ pour être présent lors de la visite de M. Gonard.

A la suite de la guerre israélo-arabe, M. Gonard, accompagné par MM. Gaillard et Basset, délégués généraux pour le Moyen-Orient, a entrepris une mission d'information. Il s'est rendu à

Chypre, d'où il a visité successivement les pays impliqués dans le conflit. A Nicosie, il a rencontré Sa Béatitudo Mgr Makarios, président de la République, les ministres des Affaires étrangères, de la Santé et de la Justice, MM. Kyprianou, Papadopoulos et M<sup>me</sup> Soulioti, qui est également présidente de la Croix-Rouge cypriste. Il s'est encore entretenu avec le vice-président, M. Fazil Kutchuk, chef de la communauté turque.

En République Arabe Unie, il a vu le vice-président du Conseil, M. El Shafi, le sous-secrétaire d'Etat aux Affaires étrangères, M. El-Fikki, ainsi que le secrétaire général de la Ligue arabe, M. Hassouna, et le ministre de la Santé, le D<sup>r</sup> el Mouhandis, également président du Croissant-Rouge.

Puis, M. Gonard a passé deux jours en Israël, où il a été reçu par le président de l'Etat, M. Shazar, et le général Moshe Dayan, ministre de la Défense. Il a également eu des conversations avec le D<sup>r</sup> Kott, président du comité exécutif du Magen David Adom.

En Jordanie, le Président a rencontré le D<sup>r</sup> Abou-Goura, président du Croissant-Rouge jordanien, et M. Saad Juma, à l'époque Premier Ministre.

Au Liban, M. Gonard a été l'hôte de M<sup>me</sup> Issa-el-Khoury, présidente de la Croix-Rouge libanaise. Il rendit aussi visite au président de la République, M. Hélou, et au Premier Ministre, alors M. Karamé.

Le président du CICR a terminé sa mission par la Syrie, où il a eu des entretiens avec les secrétaires généraux des ministères des Affaires étrangères, de l'Intérieur, de la Défense, de la Santé et du Ravitaillement, ainsi qu'avec le professeur Chatti, président du Croissant-Rouge syrien.

Pendant son séjour au Liban, M. Gonard a eu l'occasion de rencontrer M. Michelmoré, commissaire général de l'UNRWA et, lors de son passage en Syrie, M. Gussing, représentant spécial de M. Thant au Moyen-Orient.

En outre, le CICR a suivi, en septembre, les séances du Conseil des Gouverneurs de la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge, qui s'est tenu à La Haye à l'occasion du centenaire de la Croix-Rouge néerlandaise. Il était représenté par MM. Gonard, président, Bordier et Siordet, vice-présidents, Gallopin et Pictet, directeurs généraux, Pilloud directeur, Wilhelm, Gaillard, Regenass et Veuthey.

Mentionnons enfin que d'autres membres du Comité ont accompli des missions auprès de Sociétés nationales. C'est ainsi qu'en mai, M. Bordier, vice-président, a représenté à Moscou le CICR, invité par l'Alliance des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de l'URSS à la célébration du centenaire de la Croix-Rouge en Russie.

En juin, le CICR a délégué un de ses membres, M<sup>lle</sup> Duvillard, à l'Assemblée générale de la Croix-Rouge suisse.

M. Bachmann, membre du Comité, a assisté, en juillet, à la cérémonie organisée à Bonn lors de la retraite de M. von Lex, président de la Croix-Rouge dans la République fédérale d'Allemagne, nommé président d'honneur, et a fait, en novembre, une conférence à Lübeck, où la Croix-Rouge régionale fêtait son 75<sup>me</sup> anniversaire.

En octobre 1967, le professeur Franceschetti, membre du Comité, a visité la Croix-Rouge allemande dans la République démocratique allemande, où il a été reçu par le président de la Société nationale, le professeur Ludwig. A la suite de ce voyage, il s'est rendu à un congrès ophtalmologique en Pologne, où il a eu l'occasion de rencontrer le président de la section de Wroclaw de la Croix-Rouge polonaise.

Ajoutons qu'en février 1967, lors d'un voyage à la Martinique, le professeur Franceschetti avait été reçu par M. Tarrin, président du Conseil départemental de la Croix-Rouge française.

Enfin, M. Borsinger, secrétaire de la présidence, a fait, en avril, un exposé sur le Comité international à l'Assemblée générale de la Croix-Rouge du Liechtenstein, où il fut l'hôte des princes souverains.

## **Séminaire régional**

La Croix-Rouge éthiopienne et la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge ont organisé, en janvier, un séminaire pour les Croix-Rouges de l'est africain à Addis-Abéba. Le CICR y était représenté par son délégué général pour l'Afrique, M. Georges Hoffmann. Participaient à ce séminaire le Burundi, l'Ethiopie, le Kenya, la Somalie, le Soudan, la Tanzanie et la Zambie.

## **Conseil des Délégués de la Croix-Rouge internationale**

Un Conseil des Délégués s'est réuni à La Haye, les 6 et 8 septembre 1967, en même temps que le Conseil des Gouverneurs de la Ligue. Ouvert par la comtesse de Limerick, présidente de la Commission permanente, il fut présidé par M. S. A. Gonard, président du CICR.

Ce Conseil des Délégués fournit l'occasion au CICR de présenter aux Sociétés nationales un compte rendu de ses activités, notamment au Proche-Orient. La question des réfugiés y fut discutée, et donna lieu à une résolution quant au retour de ceux-ci dans leurs foyers.

Les autres points de l'ordre du jour portaient sur la protection des populations civiles contre les dangers de la guerre indiscriminée, sur la Croix-Rouge, facteur de paix dans le monde, et sur l'organisation de la Conférence internationale de la Croix-Rouge. Nous avons évoqué ces matières dans la rubrique précédente.

### **Fonds Augusta**

En application de l'article 8 du règlement du Fonds Augusta, le Comité international de la Croix-Rouge a fait tenir, le 1<sup>er</sup> mai 1967, une lettre circulaire à toutes les Sociétés nationales, rappelant la date limite du 1<sup>er</sup> novembre pour la présentation des documents de participation à la douzième distribution des revenus du Fonds, distribution qui aura lieu au printemps 1968.

### **Fonds Shôken**

La Commission paritaire chargée de la distribution des revenus du Fonds Shôken s'est réunie à Genève le 17 mars 1967. Outre des représentants du Comité international et de la Ligue, elle comptait un représentant de la Croix-Rouge japonaise, en la personne de Son Excellence l'ambassadeur Mario Aoki. Le montant disponible, qui s'élevait à 25 904 fr., a été réparti entre trois Sociétés nationales, à savoir : Croix-Rouge chilienne : 9 000 fr., pour l'équipement du préventorium pour enfants de Papudo ; Croix-Rouge indonésienne : 6 000 fr., pour le matériel nécessaire à une équipe de secours en cas de désastres ; Croix-Rouge de Malaisie : 10 000 fr., pour l'achat

d'un véhicule destiné à servir de dispensaire mobile dans les régions rurales. Le solde disponible a été reporté sur l'exercice de l'année 1968.

Renouvelant le geste généreux accompli au cours de l'année 1966, et qui avait consisté en une contribution extraordinaire de 119 232 fr., le gouvernement japonais a fait un nouveau don, au cours de l'année 1967, de 119 889 fr. Ainsi au cours des deux dernières années, et grâce à deux contributions extraordinaires et généreuses du gouvernement japonais, le Fonds de l'Impératrice Shôken a vu son capital augmenté du montant de 239 121 fr.

### **3. RELATIONS**

#### **AVEC LES INSTITUTIONS INTERNATIONALES**

##### **ONU et Agences spécialisées**

Durant l'année écoulée, le CICR a poursuivi les relations qu'il entretient avec l'Organisation des Nations Unies, tant avec le siège central qu'avec son Office à Genève. C'est ainsi que, par trois fois, M. Claude Pilloud, directeur, s'est rendu à New York pour s'entretenir avec les membres du secrétariat de problèmes de droit humanitaire.

D'autre part, en avril, de passage à New York, le président du Comité international, M. Samuel A. Gonard, accompagné de M. Basset, sous-directeur, a rendu une nouvelle visite à M. Thant, secrétaire général de l'ONU.

MM. de Reynold et Nessi ont suivi les travaux de la 23<sup>me</sup> session de la Commission des droits de l'homme, qui s'était réunie à Genève du 20 février au 23 mars.

A la 33<sup>me</sup> session du Conseil économique et social, tenue également à Genève, en juillet, l'observateur de l'institution était M. de Reynold.

Le CICR s'est aussi fait représenter aux 17<sup>me</sup> et 18<sup>me</sup> sessions du Comité exécutif du programme du Haut-Commissaire pour les réfugiés, qui se sont déroulées respectivement en mai et novembre.

M. de Reynold a représenté le Comité international à l'Assemblée mondiale de la Santé, réunie à Genève en mai, comme il a été son observateur aux 22<sup>me</sup> et 23<sup>me</sup> sessions du Conseil exécutif de l'OMS, qui se sont tenues respectivement en janvier et fin mai.